
Dr. Sibyll Klotz, Vorsitzende der Enquete-Kommission Eine Zukunft fürBerlin„ “

Redebeitrag zur Eröffnung der Ausstellung zur BerlinAgenda am 29.09.2004 im 
Abgeordnetenhaus von Berlin*

Die Enquete-Kommission Eine Zukunft für Berlin  ist ja im wesentlichen eingesetzt worden, „ “

um die Finanzsituation Berlins zu klären, Vorschläge zu unterbreiten, wie wir einfach aus 

diesem Schuldenloch von 54 Milliarden wieder herauskommen können. Wir sind uns einig 

darüber, dass es aus der Haushaltskonsolidierungspolitik keinen Ausweg gibt. Und wir sind 

uns auch einig darüber, dass eine nachhaltige Haushaltskonsolidierung nur gelingen kann, 

wenn wir auch die Einnahmeseite stärken können, wenn es uns also gelingt, die Wirtschaft 

zu stärken, Arbeitsplätze zu schaffen, die wiederum auch die Einnahmen Berlins wieder 

etwas erhöhen, denn die Einnahmen Berlins gehen fast komplett dafür drauf, dass wir 

unsere Personalkosten im Land Berlin bezahlen müssen. Und der zweite Punkt, darüber 

sind wir uns auch einig und darüber bin auch sehr froh, ist, dass diese Zukunft für Berlin 

nicht ohne die Bürgerinnen und Bürger gestaltet werden kann. Es war in unserem Auftrag 

so explizit nicht drin, dass wir zum Thema bürgerschaftliches Engagement, 

Bürgergesellschaft arbeiten würden. Wir waren uns über Fraktionsgrenzen hinaus aber 

einig, dass wir das tun müssen und wir werden im Endbericht auch diesbezügliche 

Empfehlungen aussprechen. Eins haben wir allerdings auch schon festgestellt, ... es ist auch 

sehr oft so, dass da, wo Bürgerinnen und Bürger etwas unternehmen wollen, es nicht 

wirklich so ist, dass die staatlichen Institutionen die Türen und die Arme ausbreiten, um 

dieses Engagement entgegenzunehmen. Und deswegen wird einer unserer Vorschläge auch 

in Richtung gehen, unseren Einfluss auf die Verwaltung, auf Institutionen in der Weise  

geltend zu machen, dass eben da, wo Engagement ...wächst, dass es da auch  ermöglicht 

wird.

* Aufgrund technischer Probleme bei der Tonbandaufzeichnung sind einige Stellen des Redebeitrages hier nur 
unvollständig wiedergegeben.


